# LA LUCHA CONTRA LA ESCLAVITUD



Inicia - Sábado 2/3

Lee el texto de esta semana: Apocalipsis 14:6–20.



Encuentra más recursos en el sitio web de Espacio Joven:

adv.st/espaciojoven

#### **PONERSE A LA ESCLAVITUD**

sí como muchos cristianos obedecían a sus gobiernos siempre que no entraran en conflicto con los preceptos de Dios, los primeros adventistas apoyaban de todo corazón al gobierno de los Estados Unidos y sus leyes casi en todo, excepto en lo respectivo a la esclavitud. Muchos artículos de publicaciones adventistas así lo afirmaban. Un ejemplo destacado es "The Nation", publicado el 12 de agosto de 1862 en la Advent Review and Sabbath Herald, cuyo editor era James White expresaba: "Con la excepción de las leyes impuestas por el poder esclavista, sus leyes son buenas" (ARSH, vol. 20). Los adventistas fueron firmes defensores del abolicionismo, incluso cuando más del noventa por ciento de la población estadounidense lo consideraba extremista. Las publicaciones adventistas se opusieron sistemáticamente a la esclavitud, lo que provocó que nuestras publicaciones fueran prohibidas en el sur de los Estados Unidos.

Los adventistas estaban tan convencidos, que la *Advent Review and Sabbath Herald* publicó un artículo el 13 de junio de 1854 que desafiaba a la nación a abolir la esclavitud o enmendar la Declaración de Independencia: "Si esta nación no quiere ser la nación más hipócrita sobre la faz de la tierra, debería enmendar esta declaración así: todos los hombres blancos son creados libres e iguales, etcétera" (*ARSH*, vol. 5). Esta semana, descubriremos las profecías bíblicas que hicieron imposible que los adventistas fueran apáticos hacia la esclavitud.



							Escribe – Domingo 3/3
							• Escribe Apocalipsis 14 en la versión bíblica que prefieras. Si tienes poco
							tiempo, escribe los versículos 6 a 8. También puedes parafrasear e
٠							texto con tus propias palabras, bosquejarlo o hacer un mapa conceptua
							del capítulo.
			-				
			•			٠	
					-		

#### Asimila - Lunes 4/3

- Vuelve al texto que escribiste y estúdialo.
- Rodea con un circulo palabras, frases o ideas repetidas.
- <u>Subraya</u> palabras o frases que sean importantes y significativas para ti.
- Dibuja flechas para conectar palabras o frases con otras palabras o frases asociadas o relacionadas.

### **EL PRIMER ÁNGEL**

El mensaje de los tres ángeles de Apocalipsis 14:6 al 12, que constituye la última advertencia de Dios al mundo, siempre ha tenido gran importancia para la Iglesia Adventista del Séptimo Día. En particular, el mensaje de los dos primeros ángeles proporciona un fuerte imperativo moral para oponerse a la esclavitud. Por ahora nos centraremos en el mensaje del primer ángel y estudiaremos el segundo más adelante esta semana.

El mensaje del primer ángel comienza con la orden: "Teman a Dios" (vers. 7). Incluso un rápido estudio de la Biblia muestra cómo una persona que teme a Dios nunca será capaz de oprimir o aprovecharse de un semejante. El temor de Dios lleva a un verdadero creyente a tratar a los demás con amabilidad, incluso cuando podrían abusar de ellos o engañarlos fácilmente. Por ejemplo, debemos mostrar especial consideración por los discapacitados y los ancianos: "No maldigas al sordo. No pongas ningún tropiezo en el camino del ciego. Muestra tu reverencia a Dios. Yo soy el Señor [...]. Ponte de pie y muestra respeto ante los ancianos. Muestra reverencia por tu Dios. Yo soy el Señor" (Lev. 19:14, 32).

Temer a Dios requiere que nos opongamos y combatamos toda forma de opresión (Levítico 25: 17). No hay temor de Dios donde hay opresión, y no hay opresión donde hay temor de Dios. Levítico 25 habla del año del Jubileo, que debía celebrarse cada cincuenta años (vers. 10). En el Día de la Expiación de ese año, Israel debía anunciar "libertad para todos los habitantes del país" (vers. 10). Solemos asociar el Día de la Expiación con el juicio, pero también incluye la promesa de libertad. Nuestras afirmaciones del inminente juicio no deben ser solo advertencias; también deben declarar la libertad.

El mensaje del primer ángel concluye con una invitación a adorar "al que hizo el cielo y la tierra, el mar y los manantiales" (Apoc. 14:7). Los esclavos no suelen tener libertad ni siquiera para escuchar el mensaje, y mucho menos para recibir una educación que les permita estudiar la Biblia por sí mismos. Esta invitación a que todos adoren al Dios Creador amenaza a quienes obtienen el poder oprimiendo a los demás. Los esclavos en los

• Hoy: Juec. 17-21. **JOYEN** \* 115

Estados Unidos tuvieron que obtener la libertad antes de que pudieran reunirse para adorar y descansar en el Día de Reposo de acuerdo con los Mandamientos. Oponerse a la esclavitud era una parte necesaria de los primeros adventistas que proclamaban el mensaje de los tres ángeles. La obra de los tres ángeles quedará incompleta hasta que los mensajes lleguen a todo el mundo: "A todas las naciones, razas, lenguas y pueblos" (Apoc. 14:6). Este mandato divino prevalece sobre toda ley humana que pretenda prohibir a ciertos grupos de personas escuchar el mensaje. Hoy en día, debemos buscar activamente la autonomía y los recursos que el estudio personal de la Biblia necesita para aquellos que no pueden conseguirlos por sí mismos, tal y como hicieron los primeros adventistas del séptimo día.

- ¿A qué parece apuntar lo que marcaste y relacionaste?
- Elige un versículo del texto central y memorízalo.
- Escríbelo varias veces con el fin de que te sea más fácil recordarlo.
- ¿Qué significa temer a Dios?
- ¿Cuáles son los grupos de personas del mundo actual que necesitan ayuda para ganar autonomía? ¿Cómo podemos ayudarlos?



#### Interpreta - Martes 5/3

- Luego de mirar el texto que escribiste y trabajaste, ¿a qué parece apuntar lo que marcaste y relacionaste?
- ¿Qué preguntas surgen luego de estudiar este texto?
- ¿Cuáles son las partes que te parecen más difíciles?
- ¿Qué otros principios y conclusiones encuentras?
- ¿Cómo demuestran las leyes del Antiguo Testamento sobre la esclavitud el increíble amor de Dios?

# LA ESCLAVITUD EN EL ANTIGUO TESTAMENTO

La esclavitud en el Antiguo Testamento era muy diferente de la esclavitud en la historia más reciente. Ambos sistemas tienen muy poco en común. La mayor parte de la esclavitud en el Antiguo Testamento sería mejor llamarla servidumbre por contrato, ya que actuaba como una red de seguridad para las personas en situaciones financieras extremas

En el Antiguo Testamento existían leyes estrictas que protegían la dignidad y la seguridad de todos los esclavos. Si un dueño maltrataba a un esclavo de tal manera que le arrancaba un diente o le arruinaba un ojo, el esclavo debía ser liberado inmediatamente a causa del daño sufrido (Éxo. 21:26, 27); además, el dueño que matara a un esclavo debía ser condenado a muerte (vers. 12, 20). Se ordenaba a las comunidades que protegieran la vida, la propiedad y la libertad de cualquier esclavo que escapara de su amo. No se toleraba ningún tipo de maltrato hacia los esclavos fugitivos (Deut. 23:15, 16). Saber que su país protegía a cualquier esclavo que decidiera escapar sería una motivación importante para que los "propietarios" tuvieran cuidado en el trato que daban a sus esclavos.

También había un límite de tiempo para ser esclavo: debían ser liberados cada siete años o en el año del Jubileo (Éxo. 21:2: Lev. 25:10). Si no se liberaba a los esclavos en el momento señalado. Dios los maldeciría (Jer. 34:12-17). Algunos optaban por seguir siendo esclavos permanentes. Tenían que comparecer ante un juez para asegurarse de que no estaban siendo forzados, y la decisión se manifestaba públicamente cuando se perforaba la oreja del esclavo con un punzón. Puede parecer un poco primitivo para un público moderno perforar la oreja de un esclavo como símbolo público de su servidumbre, pero era la mejor manera que tenían de asegurarse de que la comunidad pudiera ver que la decisión había sido ratificada por un juez y que el amo de la casa no se estaba aprovechando de la persona.

Un lector moderno también puede preguntarse por qué alguien elegiría ser un esclavo perma-

nente. En pocas palabras, los esclavos de la Biblia solían encontrar un sentido de pertenencia en la familia a la que servían. Aunque a los sirvientes contratados y a los extraños no se les permitía compartir la cena de Pascua con la familia, a los esclavos sí (Éxo. 12:44, 45). Del mismo modo, los siervos contratados que trabajaban para los levitas no podían participar en las comidas sagradas del Santuario, pero un esclavo en casa de un levita comía las mismas ofrendas sagradas que el resto de la familia (Lev. 22:10, 11). Un esclavo elegía voluntariamente convertirse en esclavo permanente cuando se sentía amado por la familia y veía que era la mejor manera de satisfacer sus necesidades (Éxo. 21:5).

Si Estados Unidos hubiera decidido seguir las leyes de esclavitud del Antiguo Testamento, habría erradicado todo su sistema de esclavitud y destruido las partes de la economía que dependían de que el sistema fuera cruel. Los eruditos cristianos y los pastores que utilizaron la esclavitud del Antiguo Testamento para defender la esclavitud extremadamente inhumana en los Estados Unidos, lo hacían de forma deshonesta de acuerdo con el contexto bíblico.



Conecta - Miércoles 6/3										
• ¿Qué relación tienen los siguientes versículos con Apocalipsis 14?										
Apocalipsis 18:13		•		•				•	•	•
Daniel 4:27		•		•				•	•	•
Mateo 25:41-47		•		•				•	•	•
Mateo 28:19	•	•							•	
Lucas 12:7	•	•								
Hechos 17:26	•	•								
• ¿Qué otros versículos/promesas se	•		٠	•	٠	•		٠		•
te ocurren en conexión con el texto principal de esta semana?	•		•	•		•	•	•		•
									•	
			٠	•	٠			•	٠	•
	٠									

En esta lección hablamos sobre corrupción histórica y profética. ¿Entiendes bien a qué se refiere? En el video de esta semana encontrarás más información.



### EL SEGUNDO ÁNGEL

Jesús es el único que puede diagnosticar correctamente la condición espiritual de las personas (Apoc. 3:14). Debido a que él envió al segundo ángel de Apocalipsis 14, podemos confiar en la advertencia de que Babilonia ha caído y la tierra se ha embriagado con su vino (vers. 8). Apocalipsis 17 y 18 exponen los símbolos de ese versículo, pues identifican a Babilonia como una mujer ramera que tiene hijas rameras (Apoc. 17:5). Esta mujer infiel representa una iglesia infiel (Apoc. 17:1-5; 2 Cor. 11: 2) de la que surgieron muchos males.

Hay una razón por la que la iglesia infiel del Nuevo Testamento y la ciudad de Babilonia del Antiguo Testamento comparten el mismo nombre: son paralelas. Por lo tanto, la mejor manera de entender las características de la Babilonia profética es examinar las características de la ciudad del Antiguo Testamento. Daniel 4 registra el consejo que el profeta Daniel dio al rey Nabucodonosor de Babilonia sobre la depravación espiritual de la ciudad: "Actúe con rectitud y no peque más; ponga fin a sus maldades y ocúpese de ayudar a los pobres. Tal vez así pueda Su Majestad seguir viviendo en paz y prosperidad" (vers. 27). Si la Babilonia del Antiguo Testamento tuvo problemas con la forma en que trataba a los pobres, podemos esperar que la Babilonia profética tropiece con el mismo problema. La institución de la esclavitud encaja en este problema, ya que es una de las formas más seguras y crueles de forzar a la gente a la pobreza perpetua. La solución para la corrupción tanto histórica como profética de Babilonia implica el acto de mostrar misericordia a todos los pobres, incluyendo a los esclavos. Los pioneros adventistas lo sabían y, haciendo referencia a Apocalipsis 18:11 al 13, enseñaron que hacer mercadería de "esclavos, que son vidas humanas", era uno de los pecados más viles de Babilonia. Por lo tanto, el llamamiento a salir de Babilonia en el versículo 4 requiere una separación completa y una oposición ardiente de la práctica malvada de la esclavitud

Las publicaciones adventistas de la década de 1850 expresaban una preocupación aún mayor por lo que ocurría en las iglesias estadounidenses

#### Enfoca - Jueves 7/3

- ¿Dónde ves a Jesús en el texto principal de esta semana?
- ¿En qué sentido puedes ver a Jesús en forma diferentes, o identificar algún rasgo nuevo de él?
- ¿Por qué envió Jesús al segundo ángel para advertir sobre los pecados de Babilonia antes de su regreso (Apoc. 14:8, 14)?

que por lo que ocurría en el gobierno de los Estados Unidos. Una cita de la edición del 6 de marzo de 1855 de la Advent Review and Sabbath Herald, dice: "El derecho a mantener a seres humanos en esclavitud v a comprarlos y venderlos, se deduce ahora de la manera más segura del Antiguo y Nuevo Testamento, por los principales doctores en divinidad de la mayoría de las denominaciones [...]. La iglesia profesa, en una medida terrible, ser el brazo derecho del poder esclavista, y nuestra propia nación es una ilustración perfecta en el tema de la esclavitud, de una nación ebria con el vino de Babilonia. La ley más infame, 'la ley de esclavos fugitivos', fue reivindicada por nuestros más distinguidos doctores en divinidad como una medida justa" (ARSH, vol. 6). Este apoyo tan erróneo del cristianismo estadounidense es muy decepcionante, sobre todo si se compara con el exitoso movimiento de unas décadas antes para derrocar la esclavitud en Inglaterra. La esclavitud en los Estados Unidos bien podría haber sido aplastada antes, de no ser por las iglesias cristianas que la protegían.

Los primeros adventistas no podían estudiar estas profecías sin pronunciarse a favor de la dignidad y la libertad humanas. En el mensaje de los tres ángeles, los adventistas escucharon un llamamiento a volver al verdadero cristianismo; doctrinal y práctico.



# LA ESCLAVITUD EN LOS ESTADOS UNIDOS

"Todo el Cielo contempla con indignación a los seres humanos, obra de las manos de Dios, reducidos por sus semejantes a las mayores bajezas de la degradación y puestos al nivel de la creación bruta. Profesos seguidores de ese amado Salvador, cuya compasión se despertó siempre a la vista de la desgracia humana, ocupados enérgicamente en ese enorme y gravoso pecado: trafican con esclavos y con las almas delos hombres. La agonía humana es llevada de un lugar a otro y comprada y vendida. Los ángeles han registrado todo; están escritas en el libro. Las lágrimas de los piadosos esclavos y esclavas, de padres, de madres, de hijos, de hermanos y hermanas, todo está enfrascado en el Cielo. Dios refrenará su ira tan sólo un poco más. Su ira arde contra esta nación y especialmente contra las organizaciones religiosas que han sancionado este terrible tráfico y han participado ellas mismas en él. Tales injusticias, tales opresiones, tales sufrimientos, son considerados con cruel indiferencia por muchos profesos seguidores del manso y humilde Jesús. Muchos de ellos pueden infligirse, con odiosa satisfacción, toda esta indescriptible agonía; y sin embargo se atreven a adorar a Dios. Es burla grave; Satanás se regocija por ello y reprocha a Jesús y a sus ángeles por tal inconsistencia, y dice con júbilo infernal: '¡Así son los seguidores de Cristo!' [...]

"Vi que el amo de un esclavo tendrá que responder por el alma de ese esclavo a quien mantuvo en la ignorancia;\* y los pecados del esclavo serán castigados en el amo. Dios no puede llevar al Cielo al esclavo que fue mantenido en la ignorancia y la degradación, sin saber nada de Dios ni de la Biblia, temiendo tan sólo el látigo de su amo y ocupando un puesto más inferior que el de los brutos. Pero hace con él lo mejor que puede hacer un Dios compasivo. Le permite ser como si nunca hubiera sido, mientras que el amo debe soportar las siete postreras plagas y luego levantarse en la segunda resurrección y sufrir la muerte segunda, la más espantosa. Entonces la justicia de Dios estará satisfecha" (Elena de White, Primeros escritos, pp. 300-302).

#### Aplica – Viernes 8/3

- Luego de estudiar el capítulo de esta semana, ¿a qué conclusiones llegas?
- ¿Qué aplicaciones puedes realizar en tu escuela, tu familia, tu lugar de trabajo y tu iglesia?
- Repasa el versículo de memoria. ¿Cómo se aplica a tu vida esta semana?



#### Dialoga

Comparte con tu clase de Escuela Sabática, o con tu grupo de estudio de la Biblia, algunas ideas del versículo que has memorizado, así como cualquier otro descubrimiento, observación o pregunta. Plantéate estas preguntas de discusión con el resto del grupo:

¿Por qué el mensaje del primer ángel es incompatible con la esclavitud moderna?

¿Cuáles son algunos ejemplos bíblicos de cómo temer a Dios?

¿De qué manera el temor de Dios cambia la forma en que una persona se relaciona con los demás?

¿Cuál era la finalidad de la esclavitud en el Antiguo Testamento?

¿De qué manera la esclavitud de la historia reciente transgrede los mandamientos de Dios?

¿Qué nos dice el apoyo general que dio el cristianismo a la esclavitud en los Estados Unidos sobre la calidad de la espiritualidad en las iglesias?

¿Qué personas de nuestra comunidad necesitan ayuda para recuperar la dignidad humana y la libertad?

¿Qué grupos de personas carecen de igualdad de acceso al evangelio? ¿Cómo podemos ayudarlos?



## AGENDA JOVEN

El 16 de marzo será la Jornada Mundial del Joven Adventista. Además que prepara un programa especial con el Ministerio Joven de tu iglesia. ¿por qué no invitas a un amigo a conocer cómo es ser parte de un movimiento global como el adventismo?



## **ESCLAVOS**

"Jesús les dijo: Les aseguro que todos los que pecan son esclavos del pecado. Un esclavo no pertenece para siempre a la familia; pero un hijo sí pertenece para siempre a la familia. Así que, si el Hijo los hace libres, ustedes serán verdaderamente libres" (Juan 8:34-36).

El tema de la esclavitud siempre estuvo marcado por polémicas y debates. Incluso después de tantos movimientos abolicionistas alrededor del mundo, ese asunto parece que está lejos de ser superado. En realidad, los números señalan una realidad muy distinta. Las estadísticas del número exacto de personas en situación de esclavitud moderna varían y son difíciles de determinar con precisión, debido a la naturaleza clandestina de dicho problema. Sin embargo, organizaciones e instituciones internacionales han realizado investigaciones y estudios para llegar a números aproximados.

El Índice Global de Esclavitud es una de las fuentes frecuentemente citadas sobre números de esclavitud moderna. Según la edición de 2020, se estima que alrededor de 40 millones de personas en todo el mundo estaban bajo algún tipo de esclavitud moderna. Datos de 2021 muestran que el trabajo análogo al de esclavo y el casamiento forzado aumentaron significativamente. Cerca de 50 millones de personas viven en condición de esclavitud moderna en el mundo.

No quedan dudas de que la esclavitud moderna continúa siendo un desafío global significativo que exige esfuerzos continuos de concientización, prevención y combate. Y como cristianos, no podemos ser indiferentes a esa triste realidad. Vivimos en un mundo marcado por el pecado y sus consecuencias. El abuso de poder, la desigualdad social y explotación del cuerpo y de la libertad humana son tan comunes en nuestros días, que estamos tentados a creer que es normal. No es normal que un ser humano explote y abuse de otro ser humano.

En el Evangelio de Juan, el Señor Jesús enseñó acerca de la esclavitud del pecado (Juan 8:34-36). En esa porción de la Biblia. Jesús enseña acerca de la naturaleza del pecado y la libertad que solo él ofrece. Compara el estado del pecado con el de la esclavitud. v destaca que los que viven en la práctica del pecado están sujetos a esa condición. Sin embargo, Jesús ofrece la promesa de la libertad. Afirma que, cuando da libertad a alguien, esa persona pasa a ser verdaderamente libre. Es una metáfora poderosa que ilustra la transformación espiritual y la salvación que trae a aquellos que lo siguen. La comprensión de la realidad del pecado posibilita que tengamos una visión correcta de nuestra condición social y espiritual. Y eso debe motivarnos a no conformarnos con la maldad existente en este mundo

### **DIÁLOGO ABIERTO**

- 1. ¿Es posible ser un joven cristiano temeroso de Dios e indiferente al trabajo esclavo?
- Considerando tu contexto social (familia, trabajo y comunidad religiosa), ¿qué puedes hacer para combatir esa triste realidad?
- 3. ¿Cuál es el papel de la iglesia en la lucha contra el trabajo esclavo?
  - Pr. Fabrício Leão Líder de Jóvenes de la Asociación Paulista Leste UCB.